
第７３届联合国大会一般性辩
论２５日在纽约联合国总部拉开帷
幕。１２８位国家元首和政府首脑以
及数十名高级代表出席， 他们将
商讨如何应对当前全球面临的重
大威胁与挑战。观察人士认为，气
候变化、多边主义、伊核协议以及
全球秩序等话题是一般性辩论中
的四大看点。

气候变化：威胁来临
潜在和现实的气候变化影响

受到与会多国代表高度关注。联
合国秘书长古特雷斯警告， 气候
变化速度快， 已向人类发出危险
信号。

多国首脑表达了类似观点 。
法国总统马克龙在发言中表示，
法国将不再与不尊重气候变化
《巴黎协定》的国家“达成商业协
议”。秘鲁总统比斯卡拉说，气候
变化和极端气候事件已 “使我们
处于特别脆弱的境地”。墨西哥总
统培尼亚强调，遵守《巴黎协定》
能够帮助避免或减少气候变化带
来的灾难。

马绍尔群岛总统海因疾呼 ，
必须严格执行《巴黎协定》，否则
她的国家将从陆地上消失。

不仅是地势低洼的岛国，高
山国家同样感受到来自气候变
化的威胁 。 吉尔吉斯斯坦总统
热恩别科夫说， 气候变化正对该
国的冰川和水资源产生越来越大
的影响。

多边主义：获得共识
当今世界， 许多挑战与威胁

不再是任何单个国家可以应对
的。 除美国总统特朗普明确表示
拒绝“全球主义的意识形态”外，
其他国家领导人都在发言中表示
支持多边主义。

芬兰总统尼尼斯托称联合国
是多边体系的“核心”，“多边主义
的防御必须从这里开始”。巴西总
统特梅尔指出， 孤立主义和单边
主义是国际秩序目前面临的主要
挑战，“通过开放和整合才能让所
有人实现和谐、增长和繁荣”。

联合国秘书长古特雷斯说 ，
在全球面临严峻挑战之际， 基于

常识的集体行动是唯一出路。 各
国领导人有义务促进和支持多边
机制。 他说， 我们需要致力于建
立以联合国为中心的基于规则的
世界秩序， 并通过国际合作实现
和平， 保护人权， 推进经济社会
进步。

然而， 特朗普的讲话显得格
格不入。他说，美国拒绝全球主义
的意识形态 ，也不接受全球治
理，美国崇尚的是爱国主义信条。

伊核协议：必须坚持
特朗普在联大一般性辩论发

言中称，“伊核协议对伊朗领导人
来说是一笔意外之财”。伊朗总统
鲁哈尼对特朗普的言论进行了反
击，指出美国“非法单边”退出伊
核协议是在“开倒车”。鲁哈尼说，
那些寻求霸权的国家是世界和平
的敌人。

就在联大一般性辩论召开前
一天， 中国国务委员兼外交部长
王毅在纽约出席伊朗核问题外长
会。王毅会后对记者说，各方立场
高度一致， 不仅对美国退出伊核
协议深表遗憾， 并且重申继续维
护并执行伊核协议。

王毅说， 我们的外交努力不
仅仅是在维护一份多边协议，也
是在维护联合国和安理会的权
威， 维护国际核不扩散体系及中
东和平稳定， 维护多边主义和国
际规则。 这份努力一定会得到国

际社会的广泛支持。

全球秩序：亟须维护
许多领导人对国际秩序目前

受到的破坏深感忧虑。 埃及总统
塞西在一般性辩论发言中指出，
一国独大、 不受联合国管辖的国
际秩序， 将对包括埃及在内的发
展中国家造成不利影响。

古特雷斯近来反复强调遵守
基于规则的全球秩序的重要性，
他认为对全球秩序的信任已经
“危在旦夕”。他表示，世界秩序正
变得越来越混乱。

古特雷斯２３日在会见欧盟委
员会主席容克时强调 “尊重基于
规则的国际秩序”的重要性。本月
２０日，他对记者说，他将利用各国
领导人或高级代表出席联大一般
性辩论的机会，敦促各方“重新致
力于维护基于规则的全球秩序”。

观察人士指出， 古特雷斯近
期反复强调 “尊重基于规则的国
际秩序”，充分反映了他对某些国
家不尊重国际秩序、 擅自采取单
边行动并给全球治理带来重大挑
战的担忧。

此间舆论认为， 古特雷斯在
多边主义受到严重挑战的时候，
强调 “尊重基于规则的国际秩
序” 的重要性， 就是希望以此唤
起所有国家尊重规则的意识， 并
发挥联合国的中心协调作用， 共
同维护世界和平。 据新华社
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叙表示将对以空袭采取自卫措施

俄研制自动供弹的大口径狙击步枪
新华社电 据俄新社２５日报

道， 俄罗斯军工单位正在研制一
款能自动供弹、 射程超过２０００米
的新式大口径狙击步枪。

负责这一研究项目的俄洛巴
耶夫武器公司首席设计师洛巴耶
夫介绍， 高水平狙击手基本能一
击命中相距８００米左右的目标 ，
但如目标相距２０００米， 则需精确
计算方有可能首发命中。 在后一
种情况下， 若使用自动供弹的狙
击步枪， 可以在首发失手时， 迅
速补射， 确保完成任务。

目前， 各国军方使用的大口
径狙击步枪大多采用打一枪装一
发子弹的手动供弹方式。 以这种
方式供弹的步枪结构简单、 枪械
运作对射击精度影响小。 有观点
认为， 自动供弹狙击步枪的震动
会增加， 对射击精度会产生一定

影响。
洛巴耶夫表示 ， 经 过 改 进

设 计 的 自 动 供 弹 狙 击 步 枪 可
以采用直径和 弹 长 为 １０．４ ×７７
毫米等大口径子弹。 优秀射手瞄
准 ２０００ 米 以 外 的 目 标 连 续 击
发 ， 子弹的弹着点散布范围直
径可以在２９厘米以内， 优于手动
供弹的俄现役同类狙击步枪Ｃｏｒｄ
的射击精准度。

洛巴耶夫说， 目前大多数狙
击步枪子弹的飞行初速为每秒
１２００米。 “为使狙击步枪子弹以
更高精准度命中远距离目标， 俄
专家在研制新型狙击步枪的特殊
子弹时弃用火药， 改用特殊成分
的化学起爆药， 使其弹头的飞行
初速达每秒２０００米， 达到高超音
速水平， 从而提高了子弹飞行的
平直度和距离”。

新华社电 叙利亚副外长梅
克达德２５日对媒体表示， 在叙方
获得新的防空系统后， 如果以色
列对叙发动空袭， 叙利亚将采取
自卫措施。

梅克达德指责以色列此前以
不同借口对叙发动多次攻击， 并
强调俄罗斯向叙交付的Ｓ－３００型
防空导弹系统将使以色列在计划
对叙发动新攻击时 “仔细考虑”。

梅克达德说 ， 除非被攻击 ，
叙利亚不会使用Ｓ－３００型防空导
弹系统。

据报道， 该防空系统具有快
速发射、 抗干扰性强等特点， 可
拦截２５０公里范围内的敌方目标，

并同时追踪多个空中目标。
俄罗斯总统普京２４日与叙利

亚总统巴沙尔·阿萨德通话时表
示， 俄方将追加包括向叙方交付
Ｓ－３００型防空导弹系统等措施 ，
以保障俄军在叙境内安全并强化
叙防空系统。 在以色列反对下，
俄罗斯曾于２０１３年暂停向叙利亚
交付Ｓ－３００型防空导弹系统。

俄军一架伊尔－２０电子侦察
机１７日被叙利亚政府军防空火力
错误击落，机上１５名俄军人遇难。
俄国防部１８日表示， 以色列战机
１７日轰炸叙目标期间以俄军机作
为掩护， 这一不负责任的行为导
致俄军机被叙防空系统击落。
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委总统说美国制裁“非法且无用”
新华社电 委内瑞拉总统马

杜罗２５日发表电视讲话， 指出美
国对委追加制裁 “非法且无用”。

马杜罗说， 美国对委不断升
级的制裁措施不仅不合法， 还恰
恰证明委内瑞拉仍坚持着既有的
发展道路， 这是对委内瑞拉人民
坚持革命的勇气的肯定。 美国制
裁委国防部长是对委军队尊严的
侵犯， 也说明美国无法破坏委军
队的团结。

马杜罗说： “美国仍然认为
他们能够对这个世界指手画脚，
但他们错了。”

美国财政部２５日宣布对委内
瑞拉总统马杜罗夫人西莉亚·弗

洛雷斯、 副总统德尔茜·罗德里
格斯、 新闻和通信部长豪尔赫·
罗德里格斯以及国防部长弗拉基
米尔·帕德里诺实施制裁。 根据
美国相关规定， 受制裁对象在美
境内的资产将被冻结， 美国公民
不得与其进行交易。

自１９９９年查韦斯出任委内瑞
拉总统后， 委内瑞拉与美国的关
系一直处于紧张状态。 ２０１７年以
来， 美国以 “民主和人权” 问题
为由不断扩大对委经济和金融制
裁， 甚至多次提及军事干预的可
能性。 委政府强烈谴责美国干涉
委主权的行为， 并批评美国对委
内瑞拉的攻击性言论。

新华社电 第７３届联合国大会
１８日开幕以来， 联合国各部门即
开始围绕这件大事运转 ， 后 勤
筹 备 有 序 进 行 、 预 热 活 动 接
连不断 。 ２５日 ， 大会迎来国家
元 首 、 政 府 首 脑 云 集 的 一 般
性辩论， 进入真正意义上的 “高
级别周”。

特朗普从“老二”变“老三”
２５日上午， 联大会场上， 各

国代表左顾右盼。 该排在第二位
发言的美国总统特朗普上台了 ，
却不见其踪影。

主持会议的联大主席埃斯皮
诺萨连忙说： “各位代表请保持
就座 ， 我们现在对讲台进行调
整。” 讲台调整完毕后 ， 上台发
言 的 是 排 序 第 三 的 厄 瓜 多 尔
总统莫雷诺 。 显然 ， 调整讲台
是为了给这位坐在轮椅上的总统
提供便利。

莫雷诺讲到一半时， 特朗普
出现在会场。 他作为第三位讲话
人登上讲台。

来一场禁止缩略词的会
２３日， “高级别周” 前的周

末， 联合国秘书长古特雷斯在脸
书上直播与网民互动问答。 谈到
难民问题时， 主持人突然向网民
道歉： “对不起， 我刚用了一个
缩略词 。” 古特雷斯立即接口 ：
“联合国难民署。”

由此， 两人谈起了文山会海
的联合国爱用缩略词的事儿。 古
特雷斯说： “缩略词太糟糕了 。
在我的会上， 它们被禁止。”

主持人趁机问道： “联合国
能不能来一场没有缩略词的会？”

“这是可能的， 也是有必要
的。” 古特雷斯说： “联合国与
许多国际组织的一大问题是， 人
们喜欢用艰深晦涩的语言， 脸书
的重要作用就是将一个容易懂的
联合国带给大家。”

前联大主席“变身”回归
１７日， 第７２届联大闭幕， 时

任联大主席莱恰克发表离任演讲

时说： “这或许是我最后一次讲
话， 但却不会是大家最后一次见
我。 事实上， 我下周就会回来，
坐在你们中间。”

台下听众发出阵阵笑声： 主
席此言不虚！

莱恰克担任联大主席， 同时
兼任斯洛伐克外长。 斯洛伐克国
家元首２６日发表一般性辩论讲话
之时， 外长莱恰克确有可能如他
此前所说的那样， 坐在斯洛伐克
代表团的席位上。

“第一宝宝”莅临联大
２４日 ， 在曼德拉和平 峰 会

上 ， 新西兰总理阿德 恩 抱 着 ３
个 月 大 的 女 儿 妮 夫·蒂 阿 罗
哈·阿 德 恩·盖 福 德 来 开 会 。
联合国还为妮夫·蒂阿罗哈特
制了一张印有 “新西兰第一宝
宝” 的通行证。

当阿德恩发言时 ， 她的伴
侣、 同时也是孩子 “全职奶爸”
的克拉克·盖福德在台下与新西
兰代表团坐在一起。

联合国大会花絮四则

“机遇”号火星车找到了
新华社电 美国航天局２５日

在其官网发布消息称， 因火星尘
暴与地球 “失联 ” ３个多月的
“机遇 ” 号火星车终于被找到 。
在一张由绕火星探测器拍摄的最
新照片中， 地面专家确认了 “机
遇” 号的位置。

这张照片是上周由美国火星
勘测轨道飞行器从距火星表面约
２６７公里的高空拍摄并传回的 。
地面专家分析后确认， 照片上一
个明显的小白点就是 “机遇” 号
火星车。

不过， 尽管重新定位了 “机
遇” 号的位置， 地面人员仍无法
与其恢复联系并接收到它的数
据。 美航天局在一份通报中说，
“我们还是无法听到它， 但至少
我们又能看到它了。”

从今年５月底开始，火星上刮

起强烈尘暴。遮天蔽日的尘暴中，
“机遇”号的太阳能电池板无法接
收到足够的光照， 导致其进入休
眠状态，与地面失联。它与地球的
最近一次联络是在６月１０日。

火星上持续数月的尘暴目前
正在消退， “机遇” 号能接收到
的光照数值正在缓慢上升。 火星
车项目控制人员正在努力联系
“机遇” 号。 但他们也承认， 这
次尘暴可能对 “机遇” 号打击过
重， 即使能重新建立联系， 也无
法保证这辆 “年迈” 的火星车还
能继续工作。

“机遇” 号于２００４年１月登陆
火星 ， 设计工作寿命仅３个月 ，
但实际工作时间已接近１５年。 它
在这颗红色星球上的总行驶里程
已超过４０公里， 创造了人类探测
器在外星的最长行驶距离纪录。

图为美国总统特朗普在联合国大会一般性辩论上发表演讲。


